

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32

TELÉFONO N.º 6.

— PRECIOS DE ABONO —

Un mes: En España: : : 1'25
Extranjero: : : 2'25

Los manuscritos no publicados
no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTISTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA-PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados.

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10.

NÚM. SUELTO. . . 5 CÉNTS.

ID. ATRASADO. 10

Cuarto cuaderno

PORTFOLIO

de las Islas Baleares

Vistas generales—Paisajes—Cuadros—Monumentos—Curiosidades
—Tipos y costumbres de

Mallorca, Menorca é Ibiza.

CUADERNOS DE 20 PAGINAS

8 hermosas fotografías y 4 páginas de texto.

60 céntimos de peseta

para los suscriptores de LA ÚLTIMA HORA

Y UNA PESETA PARA LOS QUE NO SEAN SUSCRIPTORES.

Sumario del Cuaderno 4.º

Casa Consistorial.

Paño del Juzgado.

Sucursal del Banco de España.

Salón principal del Circolo Mallorquín.

Lonja.

Puerta principal de la Lonja.

Interior de la Lonja.

Iglesia del Consulado de Mar.

De venta en la Administración de

LA ÚLTIMA HORA

Plaza Cort, 14 y 16—Palma.

Viticultura

Por referirse á un asunto de actualidad importante para nuestra agricultura, copiamos del Boletín Revista de la Cámara Agrícola Balear el siguiente artículo debido á nuestro colaborador D. Pedro Martínez:

No puede ser

Cuando se aproximaba la época propicia para la obra de la injerición de escudete Miravent, el año pasado y segundo de su introducción en nuestra isla, corrió el rumor de que se habían recibido cartas de algunos viticultores de Cataluña en las que aconsejaban que no se continuase la propagación de dicho sistema supuesto que, decaiese, por más que fueran ó se desarrollaran bien los injertos el primer año, luego después se desgajaban de los pies y se malograban casi todos.

Semejantes afirmaciones tomaban de cada día tanta mayor consistencia cuanto más relevante era la autoridad de las personas cuyos nombres se citaban en apoyo de las mismas. A nosotros se nos aseguró que era tan cierto el peligro que se corría de continuar aquellas injericiones, que hasta el mismo señor Miravent, el propio autor del sistema, había prevenido de ello á varios amigos de esta.

Intil es declarar ahora el poco caso que hacíamos nosotros de tales directas, pues entreteniéndome entonces en correspondencia con el señor Miravent, éis quien teníamos solicitado el envío de tres trabajadores hábiles para la injerición, en la pasada temporada, no sólo no observamos en sus escritos demerito alguno sino lo contrario, pues de cada vez era mayor la confianza que nos predicaba debíamos tener en su invento, confianza que nunca nos abandonó, ya que la primera prueba tan brillantemente hecha auguraba un hermoso resultado para la segunda.

¶ Pero de donde y de quienes provenía esa corriente de adiverencias y desconfianzas enervantes, que bastaron á preocupar y desanimar á muchas personas que debieran ser, á nuestro juicio, superiores, ellas mismas, al valor que daban á anónimas contraversias? No lo pudimos averiguar, pero supusimos que serían las mismas que, con su igual impetuosidad, en cuanto conocieron superficialmente el método de escudete, se pronunciaron en contra, sin más trámite, del de hendedura, ó no teniendo en cuenta en su entusiasmo un ligero,—que uno y otro se complementan. En efecto: en la época de ingerir el escudete, no se puede efectuar el de hendedura, y como hay pies que no son susceptibles de operar, por falta de adecuado desarrollo, dentro la primera, admite la otra operación en la segunda temporada; y en esto estriba una de las ventajas principales

de aquel invento, esto es, la de poder, en un año practicar dos injericiones que abarcan toda la vida á operar, por poco bien que vaya en su vejetación.

No negaremos, pues ello nos consta, que á algunos no les ha resultado buena la injerición de escudete, pero en cambio sabemos que á muchos les ha ido perfectamente, y aún cuando nosotros ignorásemos lo uno y lo otro nos bastaría para insistir en nuestra patriótica propaganda el poder proclamar muy alto, con pruebas tangibles, los dos siguientes hechos:

1.º Que los primeros injertos de escudete que hicimos, ahora corren su segundo año, continúan en su desarrollo y fructificación la marcha espléndida iniciada en su arraigo ó prendimiento.

2.º Que los últimos operados, ahora corriendo el primer año, en Agosto pasado se practicaron, crecen y se desarrollan perfectamente, con el notabilísimo resultado de que las fallas obtenidas, en catorce mil injertos hechos, no han llegado á medio por ciento.

Como á nosotros no nos asiste privilegio de excepción en estos trabajos agrícolas, hemos de suponer que sólo á causas remediables deberá achacarse que todos no logren el mismo éxito; y que cuando este éxito es adverso, aquellos á quienes les persigue se lo tienen ganado y merecido.

Y vamos ahora á lo que como epígrafe de este trabajo anunciamos «No puede ser.»

Y ello es, que así como en los casos citados se incurrió primero en irreflexivos entusiasmos acerca del injerto Miravent, por quienes despreciaron en seguida el de hendedura, entusiasmos á cuyo beneficio se dieron al olvido algunos detalles que luego malograron los trabajos hechos, y que ante el fracaso no se halló otro medio lógico de justificarlo que el de crear atmósfera contraria al citado señor Miravent, ahora, y también antes de ahora, se practican y practican trabajos con la pretensión de enmendar aquí la plana, como suele decirse, á dicho amigo.

Que el señor Miravent prescribe que su injerto sólo debe practicarse desde el 1.º de Agosto al 10 de Septiembre, con variación de cinco á diez días, dadas las circunstancias especiales de cada caso y localidad... pues más Papistas que el Papa, ahí tenemos á flamantes innovadores, ayer en Felanitx, hoy en Sta. María, que han emprendido la ingrata tarea de efectuar injericiones de escudete Miravent en los meses de Febrero, Marzo y Abril. Con ello, alegan, en vez de esperar á conocer el resultado de los trabajos hasta el próximo verano lo advertirán ya en la actual estación... pero como para los escudetes necesitan leña madura y no la hay, del tiempo, disponible, han orillado

la dificultad, así lo creen, guardando sarmentos en conserva, extraídos al aire, del año pasado!

¶ Mas acaso esos señores reflexionaron bien sobre lo que iban á hacer? ¿No supieron siquiera que cuando el señor Miravent fijó la fecha propicia para practicar sus injertos, fué después de serios estudios y pruebas sin cuento que no habían de dar lugar á dudas sobre el particular?

No se nos ocurre censurar el procedimiento, ya que cada cual es libre para hacer lo que guste, pero si queremos, salir al paso á quien espere tendiendo imposibles, no sea cosa de que, cuando el mayor desencanto les convenga de su error, lo achaquen también á deficiencias del sistema!

¶ Guardar leña en conserva para practicar injerto! ¿En virtud de qué milagro puede conservar la yema de un sarmento la vitalidad absoluta, de un año para otro, para ser ingerido y dar lugar á un nuevo vástago robusto y fructífero?... ¿Es éste el caso de las frutas en conserva? Jamás éstas por bien conservadas que estén brundan ni el aroma, ni el sabor, ni la frescura de cuando están en sazón.

Decide á un cirujano que guarde un pedazo de carne, de un año para otro, para efectuar una de esas admirables operaciones de la moderna cirugía y se reirá á nuestras barbas... y es análogo la pretensión de nuestros quirúrgicos aludidos!

Verdad es que las yemas así guardadas conservan alguna savia, la suficiente quizás para que brote un diminuto vástago de las mismas al sentirse estimuladas por la vida de los porta-injertos, pero esto resultará en virtud del germen que aún existirá medio latente en el núcleo de dichas yemas, y de ninguna manera porque haya medio posible de volver á la vida completa á lo que propiamente, puede decirse, dejó ya de existir. Si tal brote resulta, será enteco, enfermizo, raquítico y luego de haber nacido, en vez de crecer y desarrollarse caerá en prematura muerte para desengaño de los que en él confiaron y fundaron risueñas esperanzas.

No puede ser, pues, repetimos, lo que pretenden hoy los de Santa María, como tampoco resultó lo que pretendieron igual los de Felanitx.

¶ Nos equivocamos? — Vengan las pruebas y seremos los primeros en confesar nuestro error.

P. MARTÍNEZ.

LITERATURA

LA MUJER.

Otra el hombre su esplendor en el amor de la gloria; más con instinto mejor, la mujer brilla en la historia por la gloria del amor.

¡Ay! si por seguir tus huellas se vicia tan noble instinto, no culpes, hombre, á las bellas, sino á tí, con tercio y quinto más débil que todas ellas.

Siervas en todo lugar, porque lo has dispuesto así, ¿no ves, hombre baladí, que ellas no pueden pecar sino contigo y por tí?

Se indulgente, pues ya vez que la equidad lo reclama, y lo pide tu interés, ¿por qué las quitas la fama... si te arrastras á sus pies?

¿Por qué tu desprecio llora la que con paciencia santa cuando niño te amamanta, y cuando joven te adora, y cuando viejo te aguanta.

Sin la mujer no hay placer. ¿Es fiel? Bendice tu estrella. ¿Es mala? ¿Cómo ha de ser! O capitula con ella... ó suprime la mujer.

M. BRETON DE LOS HERBEROS.

El chaleco de nutria

Según dijo el médico, el señor don Cirilo de la Ouesta estaba en trance de pasar á mejor vida, por lo que debía prepararse. Y como no era cosa de echar en saco roto el aviso, viniendo de médico tal y tan bueno, que al decir de un enfermo que se moría, se moría de veras y muchos á quienes profetizó la vida se

muriéron también, entre el amo y el sobrino Gaspar trajeron de los cabezones al escribano, y se metieron todos, amén de la hija del alma, en la alcoba del moribundo.

Sobresaltóse don Cirilo, que el caso no era para menos, y más por pasar de los sesenta lo que le hacía pusilánimo. Con todo, apechugó con su suerte, y como hombre reglado y cabal, comenzó á disponer de su hacienda, que verdaderamente no era tanta como los otros habían imaginado.

Hundió el brazo hasta el codo en la parte piadosa, y misas por aquí, exequias por allí, sufragios de todo linaje por acullá, no parecía, según expresión mental de la señora ama, sino que el ladrón pretendía llevarse consigo en cantorios y candelas lo que no podía llevarse en efectivo. Pasó después á las mandas temporales de las que salió bien librada la hija de aquella sirvienta, con lo que de súbito le vinieron unas ganas de llorar y hacer pucheros, como si al darle caudal le arrancasen el alma.

El acto quedó por unos instantes interrumpido al acabar de leer el escribano. «Item: legó á mi sobrino Gaspar, en pago y recompensa de los muchos y buenos servicios que de él tengo recibidos, mi chaleco de piel de nutria, para que lo haga y disfrute con la bendición de Dios y la mía.»

— ¡Altó! Bórrase lo escrito, y cada cual en su casa y Dios en la de todos.

Y levantándose Gaspar con ademán arrebatado, con el un pie de la capa en el hombro y otro en el suelo, echando relámpagos por los ojos, dijo con voz contenida en que vibraba el furor:

— No creí que estos trances fueran ocasión de burletas, ni que quien se prepara para ver á Dios tenga en el alma huecos para el retazo y el donaire, y más si con esto se ofende al prójimo. ¡Los muchos ó pocos, buenos ó malos servicios que tengo prestados, otra mejor psga merecen que esta salida de pie de banco y aquella resobada prenda empujada con las pingües de tanta vejez y tantas enfermedades!

Y salió de estampía, llevándose un par de sillal por delante, dando tan fiero portazo que se estremeció la casa.

Acogióse el testador, que parecía dar las boqueadas; alborotóse el escribano; sobresaltáronse madre é hija, que vieron ya el testamento en el aire y el caudal en otras garras... Afortunadamente al enfermo le volvieron los pulcos y pudo acabarse todo con relativo sosiego. Cuando el ama se vió nombrada é instituida única y universal heredera «del remanente que quedare», empezó á sorber, á moquear y á hipar con tales extremos de llanto, que el viejo se dió ya por muerto y sepultado, y á poco más no alcanza la Extremaunción.

Comieron y bebieron entrambos agraciadas, haciendo gran mella en el gallinero. Con el alborozo y saludables bríos entrecogidas el amor por delate y la vieja con un mozo de labor tamaño como un castillo, y la joven con un escribiente de tres al cuarto, fundaron propincuas esperanzas de mejorar de estado y condición. Los dos allegadizos, al olor de la herencia diéronse á costa de ella la mejor vida, y así, en el hogar que fué del viejo todo era alegría y largueza y honesto entretenimiento; con lo que al cabo de algún tiempo desasubrióse el hoyo, empezaron á malbaratar y á empear, hasta que se remató el caudal y con él la alegría, los novios y las esperanzas.

Los altibajos de la aporreada vida llevarónlas á servir. Dios sabe en que condiciones y con cuántas amarguras, entonces, que ya habían paladeado las mieles del propio bienestar. No le avino mejor á Gaspar el orgulloso. El desaire sufrido le avivó más el genio, y para demostrar al mundo que no sentía ni necesitaba, dióse á gastar de lo suyo, y tan sin tino gastó, que vine á quedarse lo que se llama en eneros. Entonces conoció toda la estrechez del círculo en que la miseria encierra al hombre como á flaca hambriento; supo lo que de la amistad ha de esperarse y lo que ha de esperarse de los en otro tiempo amados y favorecidos... Recluido con su familia, pasó días sin pan y noches sin sueño, largos como siglos; y aunque la necesidad lo empujaba al trabajo humilde y mercenario, el orgullo lo detenía. ¡Primero morir!

Una noche de Enero en que los hijos dormían debajo de un montón de harapos que los padres se quitaron del cuerpo, se decidió á morir. La cosa no podía ser más hácedera y momentánea; con tirarse de cabeza desde muy alto, quedaba eso hecho en un periquete. Todo era mejor que la caída lenta y desgarradora en que venían muriendo como en suplicio afrentoso.

Y como sintiera el frío de su propia determinación, buscó en aquella covacha un harapo más, cualquier guñapo con que confortarse. Revolviendo el menguado montón, encontró un chaleco de piel de nutria, resobado, pringoso, calvo por varias partes, pero que le calentó el pecho con un calor dulce, benéfico, con la ternura de una caricia lejana en que viera un rayo de sol.

Súbitamente pasó por su memoria toda la serie de desdichas á que el orgullo le trajo. Vió á sus hijos durmiendo como corderillos que se dan calor y no saben quejarse; á su mujer llevando vilmente su carga de dolor, sin pensar en desentir ni en tirar el fardo angustioso; oyó que su conciencia hablaba austera y en aquel gran silencio de la miseria provocada, y lloró copiosamente mientras decía:

— ¡Ven á mí, chaleco de la resignación y de la esperanza; tú me das el primer calor de espíritu que sentí en mi vida; tú me has vencido, y tú me salvas!

Lo salvó; porque Gaspar fué otro hombre, y con su trabajo y la ausencia de orgullo pudo recuperar su hacienda.

Un día fué á casa del escribano, porque quería ver el testamento del tío; para cumplirlo en todas sus partes, si en alguna estuviere incumplido. Díronle el tomazo, y en él, á modo de registro, vió un papel con una nota de puño y letra del buen viejo, referente sin duda á su última disposición.

No decía más que esto: «Creo que dejando á esas lo poco que tengo, quedarán bien castigadas de sus rizas y ladronerías, que conozco al dedillo... En cuanto á mi sobrino Gaspar, no le doy más que el chaleco. Acaso algún día me dará las gracias.»

— Vaya; y con toda mi alma se las doy! ¿Está usted viendo? La salvación de una familia, de muchas familias, está en un chaleco... en cualquier cosa por este estilo.

Y se fué, dejando al respetable escribano haciéndose cruces.

JOSÉ NOGALES.

Pastillas Morelló

obran por inhalación impregnando el aparato respiratorio, los vapores antiépticos, antiastmáticos y antiartríticos que desprenden á medida que van disolviéndose en la boca.

Curan los Reumatismos, Tos, Bronquitis, Añma, Dengue, Catarras, Ronquera, Abscesos pulmonares, etc.

VALENZUELA y principales farmacias y en la del autor.—BARCELONA.

COLABORACION

Cosmopolitas

España y la Argentina.—Baños luminosos.—Las minas de oro del Japón.—Astronomía vulgar.—La mejora de la raza.—El Mug-gelica en invierno.

Como resultado inmediato de la cariñosa acogida que se tributó en Barcelona y Madrid á la oficialidad del buque de guerra Presidente Sarmiento, manifestación espontánea de las simpatías que sentimos por nuestros hermanos de la Argentina, se decretó que en las fiestas oficiales y públicas, así como en los Colegios y escuelas del Estado, solo se canten la primera y la última cuarteta y el coro de la canción sancionada por la Asamblea General Argentina de 11 de mayo de 1819, como himno nacional, cuartetas que contienen frases mortificantes para nuestro patriotismo, como podrán ver nuestros lectores.

Las cuartetas permitidas son estas:

Oid, mortales, el grito esgrado, Libertad, libertad, libertad. Oid el ruido de rotas cadenas. Ved en torno á la noble igualdad.

Coro

Sean eternos los laureles Que supimos conseguir: Coronados de gloria vivamos O juremos con gloria morir.

Ya su trono dignísimo abrieron Las Provincias Unidas del Sud!!! Y los libros del mundo respondan: AL GRAN PUEBLO ARGENTINO, SALUD.

Goro

Las cuartetas suprimidas de los actos oficiales son de composición más vigorosa y vehemente, están mejor medidas y baten el ritmo clásico con más plenitud sonora. Sin embargo, esto no reza con las dos siguientes cuartetas, que son las más molestas para oídos españoles:

Se levanta en la faz de la tierra Una nueva gloriosa nación, Coronada su sien de laureles Y á sus plantas rendido un león. A vosotros se atreve Argentinos! El orgullo de un vil invasor: Vuestros campos ya pisa contando Tantas glorias hollar vencedor.

Los médicos americanos acaban de dar á la electricidad una nueva aplicación terapéutica, prescribiendo á sus clientes «baños de luz eléctrica».

La industria ha construido al efecto, un aparato especial: es una especie de cofre, en el que se encierra el cuerpo del paciente, quedando solo la cabeza fuera, y en cuyo interior, que está forrado de láminas pulimentadas de níquel, á fin de asegurar toda la mayor posible reflexión de la luz, hay un número importante de lámparas incandescentes, reunidos por grupos, que pueden encenderse á voluntad con solo mover un conmutador.

Un baño de esta clase, solo de diez minutos de duración eleva extraordinariamente la temperatura del cuerpo.

Es indudable que la electricidad, hoy en un terreno, y mañana en otro, reserva á los mortales admirables sorpresas. Todo lo que soñaron los poetas resultará siempre pobre y mezquino comparado con la realidad. Cada día que pasa descubre nuevos horizontes, aumenta nuestros conocimientos y nos aproxima á la felicidad.

Tras del Transvaal, Australia, Siberia y Alaska, figurar hoy día el Japón como punto de mira de los buscadores de oro, á consecuencia del descubrimiento de nuevos campos auríferos.

El centro de explotación se halla en Hokaido, en la provincia de Kitami, al Noroeste del Archipiélago japonés, den de aun cuando la explotación se practica por procedimientos primitivos, el rendimiento dicen que es muy considerable. Los terrenos auríferos de Hokaido se extienden por una superficie que no bajará de 740 kilómetros cuadrados.

Como ha sucedido en Alaska, la fiebre del oro ha atraído á la provincia de Kitami una multitud enorme de explotadores y de mineros de todas las nacionalidades. Para apreciar esta inmigración basta el siguiente ejemplo: la ciudad de Hssein, que hace un año no tenía más que 400 habitantes, ha aumentado la población hasta 8.000.

El calor que recibimos de las estrellas es exactamente igual al que nos suministraría una bujía situada á 20 kilómetros de distancia de nosotros, ó sea ni poco ni mucho calor.

La luna nos envía algún calor, pero en cantidad insignificante. El mismo que recibimos de una bujía colocada á cinco metros de distancia.

Por lo que al sol se refiere, se ha calculado que se necesitaría el producto de sesientos mil años invertidos en la extracción de hulla, para que nos proporcionara el equivalente del calor que el sol nos envía en sólo un año.

La proposición de aquel doctor americano Hegard respecto á la necesidad de impedir el matrimonio á los que no estén en perfectas condiciones fisiológicas, está dando juego.

Si ha encontrado opositores enérgicos, no le faltan defensores entusiastas, y no teóricos solamente, sino prácticos.

Y no se trata de los Estados Unidos, donde ya está dicha proposición convertida en ley, sino de París, cuya Academia de Medicina se ocupa de la cuestión con motivo de un trabajo del doctor Caralis, que recomienda, entre otros medios para proteger la raza humana, la obligación de someter á un examen de sentido á los que aspiran á contraer matrimonio, para impedir que pueda realizarse los que no están en perfecto estado de salud.

El trabajo de que se trata ha pasado al examen de una Comisión, y ya se anuncia que será objeto de animados debates.

Al Este de Kopenick, cerca de la ciudad de Berlín, está el Muggelsee, extensión de agua de unas cuatro mil cuadradas de área, de fácil acceso desde Berlín, ya en los vapores, ya en camión de hierro ó bien en coche. El Muggelsee no es más que una extensión del río Sprea, que, como ya sabrán mis lectores, nace en Sajonia, en el círculo de Loscia, corre 54 leguas en dirección al Oeste, aunque variando de rumbo á veces. El punto que describimos, el Muggelsee, forma un lago que aunque se halla en una comarca relativamente llana no carece de belleza.

En el invierno cuando se hiela y todo el bosque está lleno de escarcha ese lago es una escena de vida y bullicio alegre de las gentes que de Berlín y sus alrededores vienen á divertirse en el hielo. En este se ven botes de todas formas, que cruzan por todas partes. Además de la multitud de botes hay muchísima gente patinando no solo en la forma común sino valiéndose también de velas.

COSMOS.

Las misiones

Si la situación de las Legaciones europeas en Pekín es desesperada, tampoco es muy halagüfina la de las muchas misiones católicas establecidas en el inmenso Imperio de la China.

En estos últimos treinta años las misiones han conseguido extender su radio de acción de tal manera, que no hay una pequeña provincia, por lejana que sea, que no esté catequizada por los misioneros.

Las misiones francesas tienen en China 600 iglesias y 800 escuelas dirigidas por 750 misioneros.

Los jesuitas fundaron dos vicariatos, el de Kiang Nam y el de Lam Hong, y han construido 900 iglesias y capillas y 900 escuelas. Han convertido al cristianismo 155.000 chinos en una población de 60 millones de almas.

Los Padres de las misiones tienen seis vicariatos, incluso el de Pekín, con 700 iglesias y 500 escuelas.

Los franciscanos han construido 300 capillas; sus catecúmenos pasan de 40 mil. Los dominicos españoles dirigen dos vicariatos. La Congregación del Sagrado Corazón, de Bélgica, tres. Las misiones de Holanda se desenvuelven en el Chang-Tong meridional, y las de San Pedro y San Pablo, de Roma, en el Chen-Li meridional. Los padres agustinos, de Manila, dirigen el Fou San septentrional. Los protestantes tienen en China cuatro vicariatos y 200 capillas.

En resumen: las misiones católicas en China tienen más de 1.200 misioneros, 400 sacerdotes indígenas, 3.000 capillas y otras tantas escuelas, y 800.000 fieles. Esto, sin incluir las hermanas de la Caridad francesas é italianas, que han creado en China admirables instituciones, asilos, hospitales y escuelas, á los que consagran su vida de sacrificio y abnegación.

La cuestión de China

El Tsungli Yamen

Según datos fidedignos que hemos podido adquirir, el Tsungli Yamen, ó sea ministerio de Estado en Pekín, es de creación relativamente moderna.

Antes de 1861 las negociaciones del gobierno chino con las potencias extranjeras se llevaban á cabo por el ministro de las Colonias; pero después de la guerra que China sostuvo con Francia é Inglaterra, y que concluyó de un modo tan humillante para el gran imperio asiático, el emperador creyó oportuno (en Enero del precitado año) ordenar la institución de un ministerio especial para el despacho de los asuntos internacionales.

En un principio, el Tsungli Yamen solo contaba tres individuos que pertenecían aun á otros departamentos, pero en 1860 se le agregaron cuatro miembros más, y en 1869 constaba de diez individuos. En 1890 el Tsungli Yamen figuró por primera vez en el Libro Rojo como ministerio independiente, por más que su independencia no sea muy grande, puesto que la mayoría de los señores del Gran Consejo son también miembros del Tsungli Yamen, y que dichos señores, si hemos de creer á lord Curzon, actual virrey de la India y autor del curioso libro Problems of the Far East, no entienden absolutamente nada de cuestiones extranjeras.

Sir Harry Parker, que del 1883 al 1884 estuvo de embajador en Pekín, declaró una vez que obtener una resolución del Tsungli Yamen, era tan difícil como sacar agua de un pozo con un cubo sin fondo.

Dijo que solo conferenciar con los miembros del Tsungli Yamen representaba para un diplomático europeo un trabajo físico tremendo, por lo cerrados que están los chinos á toda argumentación lógica.

Lord Curzon llama al Tsungli Yamen Ministerio de las dilaciones, y en general todos los diplomáticos se quejan amargamente del espíritu que reina en aquel centro.

En el número de Mayo del 1876 de la gran revista Fortnightly Review escribió sir R. Alcock, que era un trabajo completamente inútil el hablar á los individuos del Tsungli Yamen de deberes y derechos pactados, de lo que exigen la justicia y la razón, de las ventajas que podría sacar China de una política inspirada en la ciencia y el progreso.

En un principio, según afirma Alcock, el diplomático no intuido se queda ca-

cautado de la cortesía y la paciencia con que le escuchan, pero luego tiene un cruel desengaño cuando espera finalmente un resultado positivo de las interminables negociaciones. Entonces sucede á veces que, en el momento en que espera ver sus esfuerzos coronados por el éxito los señores chinos, con el semblante más inocente del mundo, le preguntan que es lo que realmente le preocupa. Todos los esfuerzos hechos durante semanas y meses han sido en vano, y hay que volver á empezar ó de salir de su intento.

En la biografía de Sir Harry Parker, publicada por Baden-Powell, encontramos una descripción divertida de las ceremonias usadas en el Tsungli Yamen al recibir á un diplomático extranjero. Primero se ofrecen á los concurrentes varias golosinas y dulces, aunque los chinos saben perfectamente que el representante extranjero preferirá despauchar en seguida su negocio. Mientras se manduca de lo lindo, el desgraciado europeo tiene que permanecer sentado en un duro taburete viendo cómo los chinos devoran melones y ciruelas confitadas.

Cuando las provisiones han acabado, el diplomático oree llegado el momento de explicar el motivo de su visita, los chinos entonces se miran guiñando los ojos como diciendo: ¿Quién es el que quiere contestarle? Después de una pausa, uno de los chinos abre la boca para hablar. El diplomático es todo oídos. Y dice el chino: «Tornad algunas de estas nueces; proceded de una región famosa por la bondad de sus frutas.» Todos los chinos toman la palabra y discuten entre sí, probablemente sobre las excelencias de las nueces. Si es que hablan finalmente también del asunto que interesó al diplomático, no se saca nada en limpio, pues todos hablan al mismo tiempo y nadie se entiende. A veces los diplomáticos chinos echan también mano de la grosería para quitarle al europeo incómodo ó odiado el resto de su paciencia para, si pierde su sangre fría, poder demostrar que le falta razón.

Esta táctica de los del Tsungli Yamen que consiste en hacerse los sordos respecto de las reclamaciones diplomáticas, obedece seguramente en gran parte á la conciencia de su responsabilidad, temiendo hacer concesiones que luego pueden traerles personalmente desagradables consecuencias; pero indudablemente sobre su actitud dilatoria influye también el conocimiento que tienen de las discordias y rivalidades que existen entre las potencias extranjeras.

A fines del año 1898 y á principios de 1899 el viceministro lord Charles Balfour, en representación de todas las Cámaras de Comercio de Inglaterra, estuvo en China con objeto de enterarse de visu proprio de la situación política y comercial del Celeste Imperio. Durante su estancia en Pekín, á pesar de su misión extraoficial fué recibido solemnemente por el Tsungli Yamen. El mismo lord Balfour, en el libro que con el título de La Apertura de China acaba de publicar, describe al pormenor dicha recepción. Por no tener espacio oficial fué recibido con gran cordialidad y pudo entretenerse sin cohibición alguna con los dignatarios chinos acerca de la crítica situación del imperio.

El viceministro británico fué saludado con profundas reverencias por los miembros del Tsungli Yamen á la entrada del salón de audiencias, siendo en el mismo presentado el presidente principal Ching. Después de cambiarse los cumplimientos de rutina, la conversación tomó de pronto un carácter serio. Lord Balfour declaró francamente que si China no reorganizaba radicalmente su ejército y su policía de modo que pudiesen ofrecer suficiente protección al comercio interior, la política de las esferas de influencia prevalecería entre las potencias extranjeras, y esto traería necesariamente el desmembramiento del imperio.

El príncipe Ching contestó que no creía que fuera posible apartarse de la antigua costumbre de mantener el orden por medio de ejércitos provinciales.

Sin embargo las apremiantes advertencias del almirante británico, produjeron efecto, no solamente sobre el Tsungli Yamen sino también sobre la misma corte.

Pocos días después de la mencionada recepción, lord Balfour recibió la visita del príncipe Ching y otros miembros del Tsungli Yamen en la legación inglesa, los chinos le participaron que el emperador y la emperatriz viuda compartían su convicción de que los intereses de China exigían ofrecer al comercio suficiente protección, por lo que el día anterior habíase promulgado un edicto imperial, en el que se ordenaba al virrey de Hanan y Hupah tener dispuestos á 2.000 hombres para que fuesen instruidos por un oficial inglés: que si el ensayo daba buen resultado se penetraría en la reorganización de todo el ejército.

Está fuera de duda que en anteriores revoluciones chinas contra los extranjeros se hallaban complicados individuos del Tsungli Yamen. El tiempo enseñará hasta que grado el ministerio de Estado de Pekín puede ser hecho responsable de los actuales sangrientos excesos.

Esta noche

repartimos á nuestros abonados el cuaderno 8.º de la interesante obra

«Las Mil y una noches»

16 páginas de texto con sus correspondientes cubiertas y una lámina. Tendrán obción á dicho regalo los que se suscriban á LA ULTIMA HORA desde 1.º de julio.

NOTICIAS

España y Extranjero

El cólera

Londres 11.—Comunican desde Simla al Times que el cólera se ha presentado en Kohat, cobándose en la guarnición indígena, en la que hay numerosos atacados.

Encamiontos entre turcos y rusos

Londres 11.—En un telegrama de Odesa dirigido al Times se dice que las autoridades turcas de Constantinopla negaron el permiso para que pasaran los Dardanelos los trasportes rusos destinados al extremo Oriente.

También comunican que han sido aplazadas las maniobras militares que el czar iba á presenciar en el próximo otoño.

Rumor desmentido

Madrid 12.—Se habia dicho que, para proteger á los españoles residentes en China, iría á aquellas aguas un barco de nuestra Armada, pero el señor Silvela lo ha desmentido, alegando como razón que habiendo mejorado la situación de los extranjeros en aquel imperio, no hay ya motivo para enviar allí ningún barco.

Italianos asesinados

París 12.—Comunican de Argel, que las kábilas fronterizas á Orán apresaron á cinco soldados italianos de la legión extranjera de Argelia.

Después de someterlos á horroresos tormentos, los moros asesinaron á los italianos.

Crimen descubierto por un perro

Lorca 11.—Un nuevo crimen tan repugnante como inexplicable tiene conternado á este vecindario.

En la mañana de ayer y en una casa de labor del partido rural de la Hoya se presentó un perro de aquellas inmediaciones llevando en la boca el brazo de un niño recién nacido, con evidentes señales de haber sido desenterrado por el animal.

Hasta ahora no ha podido encontrarse el cuerpo de la criatura.

El juzgado practica activas gestiones encaminadas á descubrir al autor ó autores de tan execrable crimen.

«Lagaritjo»

Madrid 12.—De Córdoba dicen, que el estado de Lagaritjo es desesperado.

El abuso de la morfina, ha causado grandes estragos en su naturaleza.

Está muy débil y padece fuertes ataques de disnea.

Los médicos, desconfían de poder salvarle.

Lo de Corroca

Madrid 12.—En virtud de las actuaciones que se siguen en el ministerio de la Gobernación, con motivo de las defraudaciones de Correos, se ha decretado la baja temporal en el cuerpo de Correos y Telégrafos, de los señores Primo de Rivera y Rojo.

Petición denegada

Madrid 12.—Hemos oído á un ministro expresarse en términos poco halagüeños, respecto á la petición de los abogados de Barcelona, de que se permita el uso de los dialectos en los informes de los peritos y en las declaraciones de los testigos, ante los Tribunales de justicia. Esto ha hecho suponer que será denegada dicha petición.

Buque encallado

Londres 12.—Telegrafían de Stokolmo que el vapor Olaverria de la matrícula de Bilbao, ha encallado cerca de Rostand (Finlandia).

Han salido buques para auxiliarlo.

Emperatriz resucitada

Londres 11.—Recibense noticias de China, comunicando que la emperatriz que por el vieto ha resucitado al igual que el emperador, ha salido de Pekín.

Se ignora la dirección que habrá tomado, pero se da de presumir que los japoneses y los rusos sabrán encontrarla.

Propósitos de colonización

Madrid 13.—Uno de los asuntos que desde luego se propone acometer el señor Silvela, es el de la colonización de Fernando Poo y del territorio de Río de Oro, tomando como base de sus estudios varias solicitudes de corporaciones y particulares que tratando de este asunto, obran en la secretaria del ministro de Estado.

Interesante

A los Sres Sacerdotes

Almacenes Montaner

En la Saetería Eclesiástica instalada en los Calle del Sindicato, números 2 á 10. Se encuentran nuevos modelos de Mantos para Verano ligeros y económicos, artículo negro garantido desde 33 ptas. el Manto confeccionado.

UNION COMERCIAL

Queda abierto el pago del tercer dividendo pasivo que podrán hacer efectivo los Sres. Accionistas todos los días laborables de 11 á 2 tarde en las oficinas de la Sociedad—Victoria, 12. El Director gerente, B. Borrás.

Nuestra Información

Portafolio

El cuaderno cuarto del Portafolio de las Islas Baleares que acaba de dar al público el Sr. Tous, contiene otros ocho fotograbados sumamente interesantes y de admirable ejecución figuran entre ellos dos edificios públicos monumentales que con razón pesan por ser entre los que se levantan en esta ciudad, los más perfectos en su época respectiva: la Lonja y la escuadra del Banco de España debido el primero al inmortal Sagrera y el segundo al malogrado arquitecto nuestro contemporáneo D. Miguel Rigo, arrebatado por la muerte en los comienzos de su brillante carrera y en quien el arte perdió una de las más legítimas esperanzas.

Tres láminas se destinan á la reproducción del edificio de la Lonja propiamente dicho, conjunto fachada principal é interior, y otra á la del oratorio contiguo adorado al consulado de mar.

Los tres restantes representan el suntuoso salón de fiestas del Circolo Mallorquin obra del distinguido pintor y Director de la Academia de Bellas Artes D. Ricardo Anckerman, el patio de San Antonio de Viana, destinado hoy á Juzgado de instrucción y municipales, y la fachada de nuestra Oasa Consistorial magnífico ejemplar en su género al que hasta ahora los verdaderos amantes de nuestras glorias artísticas han podido librar de ciertas reformas y mutilaciones en malhora concebidas.

Asuntos municipales

A las doce de esta mañana ha tenido lugar en la Oasa Consistorial la subasta del arbitrio establecido en la Plaza Mayor para el periodo comprendido entre el 1.º de Agosto próximo hasta el 31 Diciembre de 1903, habiendo sido adjudicado dicho arbitrio al único postor don José Cortés por la cantidad de 7.711 pesetas mensuales.

El hombre salvaje

Se ha confirmado completamente las noticias que nosotros adelantamos respecto á la procedencia del individuo que la guardia civil recogió hace días en los montes de Gaimari.

El Sr. Gobernador civil, para confirmar las noticias que dábamos anteaer, escribió al Alcalde de Fornalutx, pidiéndole informes acerca del suceso de referencia (habiendo recibido esta mañana una carta del secretario de aquella corporación, por hallarse ausente el Alcalde.

Resulta que el detenido en el manicomio de esta ciudad se llama Jaime Antonio Arbosa y Paig, y no José Jaime como al principio se dijo. Tiene tres hermanos y una hermana que viven en Fornalutx y otro hermano que vive en Petra.

El domingo último desapareció de su casa y desde entonces su familia practicaba averiguaciones para encontrarle, habiendo llegado á temer que hubiera fallecido, desafiándose por los montes á causa de la locura que padece hace muchos años.

No se sabe que haya cometido desmanes ni haya robado nada á nadie, según manifiestan los vecinos del predio Es Ciof, en donde vivía; pero la circunstancia de pasear se casa de cuando por las calles de Fornalutx y caminos rurales motiva la extrañeza de cuantos le ven.

Un hermano de Jaime Antonio, que era el que cuidaba de su manutención tiene el propósito de remitir una instancia al presidente de la Diputación suplicando sea admitido aquel en el departamento de cementos del hospital, toda vez que esto sería muy conveniente para su estado.

Una boda

Hoy á las ocho ha contraido matrimonio en la Capilla de Ntra. Sra. de los Angeles de los PP. (E. Neolípico el joven artista D. Vicente Furió con D.ª María Ana Gaya y Martínez. Ha bendecido dicha unión el P. José Pujol, Director del pensionado, habiendo él rigido una muy sentida plática á los conbrayentes.

Apadrinaron á estos, D. Justo Ferrer, y D. Mariano Zaforteza por parte de la novia, y por la del novio, D. Natasio Morrell y D. Jaime Bosch.

El altar profusamente iluminado y convertido en un hermoso jardín ha sido objeto de elogios por los concurrentes y en particular un elogio de mérito y fino escudo de los PP. Escuelas construido todo con flores naturales.

La Sección de Música ha cantado con acompañamiento de harmonium las mejores piezas de su repertorio, las que han impresionado agradablemente á la selecta concurrencia, que presenciaba el acto.

Desearnos á tan hermosa pareja una eterna luna de miel y les felicitamos al igual que á sus familias respectivas.

Fiestas populares

La numerosa orquesta, que tomará parte en los festejos de la fiesta del Carmen que se celebrarán el próximo lunes en la barriada de los Olmos, y la que será dirigida por el profesor D. Miguel Serra ejecutará escogido programa.

Se ejecutarán el *racconto de Freischütz*, *La Campana Milagrosa*, sinfonia de *Campanone* y otras no menos de lectas piezas.

Es muy probable que se ejecuten también las bailables de la *Gisconda*.

Aquellas calles se verán de seguro atestadas de gentes durante la noche de la fiesta del Carmen, correspondiendo de este modo á los esfuerzos que han hecho lo diáceros, mayordomos y organizadores de los festejos.

Se nos aseguran que la fiesta de la calle del Sindicato en obsequio de San Jaime resultará muy lucida, pues hay numerosos cofrades.

Nuestro regalo

Hoy repartimos con el presente número á nuestros suscriptores, el cuaderno 8.º de la colección de los fantásticos cuentos árabes cuya colección se titula *Las mil y una noches*.

Se insertan los cuentos titulados «Historia del joven «manco del Morul» é «Historia del joven «jojo de Bagdad»».

Va incluido en dicho cuaderno una lámina en negro.

En la Audiencia

Cambio de horas

El Sr. Presidente de esta Audiencia ha ordenado que durante el periodo de vacaciones, que comenzará el próximo lunes, el despacho se abra á las nueve y á las nueve y media comenzarán las vistas.

Nuevo magistrado

Hoy con las ceremonias de costumbre ha jurado el cargo de Magistrado de esta Audiencia Territorial D. Joaquín Ferraz.

La vista del lunes

El lunes próximo 16 del actual á las nueve y media de la mañana se verá ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Sebastian Catalá Riera y Juan Santandreu Gayá acusados del delito de lesiones á varios vecinos de Villafraanca.

El Teniente fiscal Sr. Corral sostendrá la acusación y los letrados Sres. Estarás y Martorell defenderán respectivamente á las partes.

Del mar

A las seis y media de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo *Bellver* procedente de Barcelona.

Los vapores-correos *Luis* y *Ciudad de Mahón*, á las cinco de esta tarde han salido respectivamente para Ibiza y Alicante y Mahón.

Hoy han llegado á Las Palmas, de Cádiz el *San Ignacio de Loyola* á Montevideo, de Coronel el *San Francisco*; á Bilbao de Orense el *México* y el Ferrol de Santander, el *Reina María Cristina*.

El *Buenos Aires*, salió de Santa Cruz de Tenerife para Montevideo y el *Isla de Panay* de Barcelona para la Habana y Escalera.

Se ha despachado de Barcelona para Alondra la polacra *Luisita*.

Comision provincial

Ayer, presidida por el Sr. Sotías, celebró sesión esta corporación con asistencia de los Sres. Puigdollers, Amer, Sans y Barceló.

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se enteró del examen de la liquidación de la recaudación del reparto de consumos de Pollensa.

Se acordó desestimar el recurso interpuesto por D. Antonio Oliver Juliá vecino de Lluçmayor en contra de unos acuerdos tomados por aquel ayuntamiento.

Se acordó revocar el acuerdo del Ayuntamiento de Lluçmayor, apelado por D. Antonio Frigola.

El Sr. Barceló formuló voto particular contra dicho acuerdo; se adhirió á él el Sr. Puigdollers.

Se acordó admitir en la Inclusa á un niño de Puigprient, y devolver á don José Espinosa el saldo que resulta á su disposición, después de satisfecidas todas las cantidades en concepto de arrendatario que fué del Teatro Principal.

Se enteró de haber ingresado en el Manicomio el que se llamó por algunos días *el hombre salvaje*; de los estados de movimiento de acogidos en el Hospital, en la Casa de Misericordia é Inclusa de esta y del resumen estadístico de presos en la Cárcel de Audiencia.

Se acordó el pago de varias cuentas y se levantó la sesión.

PALMA

Se ha publicado el anuncio de los juegos florales que con motivo de las fiestas de la Virgen del Remedio se celebrarán en Alicante el día 17 de Agosto próximo.

Uno de los premios consistentes en un objeto de arte, ha sido ofrecido por nuestro paisano D. Juan Maura, Obispo de Orihuela á la mejor composición en prosa sobre el tema *Origen de las huelgas y su trascendencia social*.

Anteaer llegó á Barcelona procedente de París el presidente de la Diputación de esta provincia Sr. D. Alejandro Roselló.

Permanecerá muy pocos días en la Ciudad Condal, desde donde regresará á esta ciudad.

Ha sido puesto en libertad el sujeto que disparó dos tiros de pistola sobre una joven de la villa de Santa María.

El mercado celebrado hoy en la plaza del mismo nombre se ha visto bastante animado.

Los vecinos del Molinar de Levante, se quejan, y con sobrada razón, de las molestias y atropellos de que son víctimas por parte de innumerables perros que snelios y sin bozal transitan por la vía pública.

Ayer un transeunte fué atropellado y mordido por uno de dichos animales. Suplicamos al Sr. Alcalde evite estas molestias á aquellos vecinos.

El vapor *Bellver* ha sido portador de numerosas y variada carga.

Para ser trasbordados al vapor-correo de Alicante ha sido portador de 169 sacos de harina, varias bultos de jabón común, hilaza y varios.

En el vapor *Bellver* han venido don Juan Oliver é hijo, D. Pedro Mayal, don Manuel Salas, D. Miguel Roses, D. Florencio Garcia, D. Miguel Moner, ingeniero, acompañado de su señora, don Miguel Mateu, dueño de la tienda de la calle de Brossa, el Sr. Trujillo y familia D. Gaspar Barga y señora, y dos alumnos de las Academias militares.

Están casi terminados los trabajos de construcción de la caseta de los baños de la Portuilla.

Hemos oido repetidas quejas acerca del mal estado en que se deja el piso de las calles en donde han sido abiertas zanjas para la fábrica de gas *La Económica* y particularmente en los sitios empedrados.

Hoy han desembarcado en nuestro puerto 89 pasajeros.

De Barcelona, en donde había desembarcado del vapor-correo de Filipinas ha llegado hoy á esta ciudad el ex-prisionero de los segalos Miguel Lladrés y Serra, de Sansellas.

Programa de las piezas que la música del Regimiento de Infantería de Baleares n.º 1 tocará mañana por la noche de 8 y media á 10 y media en el Paseo del Borne.

Primera parte

P. D. «Gigantes y Cabezudos». Tanda de vales «Les Fleurs», Wautefell. «Momento Musical», Schubert. Fantasia «Agua, azucarillos y aguardiente», Chueca. Descanso.

Segunda parte

Suite «D'Arlescoenne», Bizet. (A) Preludio. (B) Minuetto. (C) Addagietto. (D) Corrilón. P. D. «Morenito».

Se han concedido 20 días de licencia para ausentarse de esta isla al subdelegado de farmacia del distrito de la Lonja D. Jaime Torrens encargándose del despacho de aquella farmacia, durante la ausencia del Sr. Torrens el subdelegado de la Catedral D. José Róver.

El Sr. Gobernador ha dado las órdenes oportunas para que los agentes de su autoridad procedan á la busca y captura del joven de 15 años Angel Mendez Martínez que se fugó de la casa paterna hace un año.

Se ha recibido en el Gobierno civil una real orden del ministerio de la gobernación; declarándose incompetente para entender en el recurso de alzada interpuesto por el alcalde de Andraitx contra la providencia del Sr. Gobernador civil revocatoria de un acuerdo de aquella corporación relativo á la alineación del camino ó calle de Son Coazo.

Mañana á las once y media de la misma celebrará junta general la sociedad

Orfeo Mallorquí en la casa núm. 7, 2. de la calle de la Alfarería con el objeto de elegir la junta directiva y acordar lo que se crea más oportuno para la buena marcha del Orfeón.

Por Orden del Ministerio de Fomento ha sido nombrado escribiente temporero de Instituto Geográfico y Estadístico de esta ciudad, con el sueldo mensual de 90 pesetas el joven abogado don Guillermo Janer.

Dado lo avanzado de la temporada, sería conveniente, para comodidad de los veranantes del Terreno y Porto pi, que se estableciera el itinerario de tranvías que rigió en los veranos anteriores.

Se han recibido en el gobierno civil las pólizas para los obreros mallorquines que han de visitar la exposición de París.

El viaje se verificará en la segunda quincena de agosto próximo.

Mañana de seis á ocho una banda de música tocará escogidas piezas de su repertorio en los baños de mar del *Balcario de Miramar*.

Hasta hoy han ingresado en Tirador 23 perros apesados en la vía pública por no llevar bozal.

Ha sido curado en la Casa de socorro un niño de nueve años que anoche al pasar por la calle de la Estrella, se le cayó un pedacito de cal en un ojo produciéndole una considerable lesión.

Se ha impuesto una multa de cinco pesetas á un joven que á altas horas de la pasada noche ha promovido un escándalo en la calle de Camaró.

También se ha impuesto otra multa igual al conductor de un carretón por llevarlo á escape por las calles de esta ciudad.

Otra de la misma clase á un lechero reincidente en la falta de llevar sus cabras sin bozal.

Y otras de menor cantidad á los dueños de varios perros por falta de respeto á la Guardia municipal en el momento de ser detenidos aquellos.

Elisir á la Ingluvina Giol

Véase anunciado en la 4.ª página.

Para las anginas, úlceras en la boca y fetidas de aliento, «Pastillas gelatinosas Gimbembat, clor. boro sódicas á la cocaina, 8 ptes. caja.» (º)

Grónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—San Enrique, emperador, San Camilo de Lellis, fundador, y el beato Ignacio Azebedo, m. ártilr.

Cuarenta Horas.—Continúan en el Santo Hospital. A las seis exposición del Santísimo, á las diez se cántará Tercia y misa solemne.

A las cuatro de la tarde, visperas, completas, matines y laudes solemnes; y al anochecer se cantarán por la música completas y reserva.

Otras funciones.—En Santa Clara, al audicheer, el ejercicio de alcaido á la Asociación.

—Las devociones de tercer domingo de mes se celebrarán en las iglesias y horas de costumbre.

Boletín meteorológico

Durante toda la noche de ayer la luna lució en todo su apogeo. En el firmamento había nubes y blancueñas nubes que han desaparecido antes del amanecer.

A la salida del sol el cielo estaba completamente despejado.

El día de hoy caluroso. El sol luciendo con mucha potencia. Viento reinante NO, algo molesto. El barómetro entre los 20 á 22 g.º durante las horas de más calor. El barómetro bastante elevado.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

LONJA

Día 11.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 0. Matrimonios: D. Rafael Juan Verger con D.ª Margarita Ferrer y de Lucas.

Día 12.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 1.

CATEDRAL

Día 11.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 2.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos, del día 13 de Julio de 1900.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entradas, Salidos, Fallecidos, Quedan. Values: 336, 9, 10, 1, 335.

CEMENTERIO

Día 12.—Miguel Roig Adrover, casado, 56 años, Jaquetot, hipertrofia del corazón.—Gabriel Picornell Vidal, viudo, 76 años, Hospital, entero cegitís crónica.—Francisco Valdés Tur, casado, 58 años, General Barceló, albuminuria.—Carlos Fluxó Cosillas, casado, 26 años, Apuntadores, menengitis aguda.—Bleuvenida Vila Cabrer, 14 meses, Olmos, menengitis granulosa.

Día 13.—María Bestard Quesglas, viuda, 87 años, Son Sordina, vejez.—María Inés Pascual Sbert, soltera, 61 años, Puerta del Mar, riñón flotante.—Jaime Carbonell Busquets, casado, 74 años, Hostalets d' en Ocellas, bronquitis.—Juana Ana Cabot Alberti, viuda, 78 años, Cristo Verde, apoplejía cerebral.

SERVICIO postal de LA ULTIMA HORA combinación Centro de Anuncios.

Véase en la 4.ª página.

Dirección del Sindicato de riegos—Palma.

El próximo domingo 15 del que rige, á las once de la mañana, tendrá efecto en las oficinas de este Sindicato, calle de Morey, núm. 33, la subasta de la limpieza de la Fuente de la Villa y del tramo de la acequia comprendido entre la boca mina y el desagüadero de la Alsema, arregladamente al pliego de condiciones que está de manifiesto en las indicadas oficinas.

Lo que se anuncia al público para que llegue á noticia de las personas que quisieran tomar parte en dicha subasta y demás á quienes pueda interesar.

Palma 13 de Julio de 1900.—El Director Fernando Truyols y Despuig.

Isleña Marítima

¿A VALENCIA?

Grandes fiestas y ferias, desde el día 20 al 31 corriente.

Extraordinarias Corridas de toros, en las que tomarán parte

FUENTES—ALGABENO—BOMBITA

LAGARTILLO

BOMBA CHIGO—BONARILLO

y sus correspondientes cuadrillas. Bailes, Carreras, Tracas, Cabalgata, Conciertos musicales, Juegos florales, Batalla de flores, etcétera, etc.

Billetes de ida y vuelta

valaderos desde el 18 corriente al 2 Agosto 1.ª Cámara pts. 36.—2.ª Cámara id. 24.—Sobre cubierta id. 14.

Para informes: Oficinas de la Isleña Marítima.—Palacio, 26—Palma.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Banquete y brindis

Madrid 14 (10'10 m.)

Pamplona.—En el banquete que se celebró anoche en honor del Marqués de Vadillo, Ministro de Gracia y Justicia, dijo éste, al brindar, que el gobierno mantiene el programa sostenido por Silveira respecto á los principios y tradiciones que constituyen la característica de algunas regiones y son el fundamento de su derecho, que sostendrá esto sin vacilaciones, mantenido con la confianza de la corona y que confía que el país no subordinará las grandes aspiraciones á otras mezquinas.

Terminó brindando por los Reyes, por Navarra y por España.

Una carta de Pérez Galdós.

Madrid 14 (10'20 m.)

El *Imparcial* publica una carta que el eminente novelista Benito Pérez Galdós dirige al embajador de España en París Sr. León y Castiella felicitándole por el resultado del convenio celebrado con Francia respecto á la demarcación de territorios en el Rio de Oro.

Felicitole, dice la carta, por el triunfo diplomático que señala á España el camino que debe seguir, lamentase de los pesimismo que ha demostrado la opinión y exclama: aquí nos hemos vuelto todos muy fúnebres, pero tú has prestado un gran servicio á nuestra raza demostrándola con hechos palpables que aún hay materia vital por si queremos aprovecharla.

Huelga infantil

Madrid 14 (10'20 m.)

Jijon.—Los niños obreros encargados de la operación de correr el alambre de las vagonetas en las fábricas de acero, se han declarado en huelga y piden que se les aumente el salario.

Gobierno consternado.—Telegrama importante.

Madrid 14 (10'20 m.)

Dicen de Washington que el consular americano en Shanghai telegrafía diciendo que á consecuencia del bombardeo de las legaciones extranjeras en Pekin el gobierno chino se halla consternado, y añade que se cree han sido muertos todos los europeos.

Concélese grande importancia á un telegrama cifrado que el secretario de Estado ha dirigido al representante de los Estados Unidos.

Los tenedores de papel exterior.

Madrid 14 (10'30 m.)

La conferencia que celebraron ayer los delegados españoles señores Laiglesia y Comyn con los representantes de los tenedores de papel de la deuda exterior terminó á las siete de la tarde sin que se firmara el convenio entre ambas partes por quedar todavía dos puntos sin discutir.

Créese que la próxima reunión se celebrará lo más pronto el lunes.

Derrota de los ingleses

Madrid 14 (12' t.)

Un telegrama expedido en Machadorán dice que la escaramuza entre ingleses y boers que comenzó el día seis del actual cerca de Shutefarn, degeneró en encarnizados combates que duraron hasta el día nueve, en los que se vieron obligados los ingleses á retroceder después de sufrir enormes pérdidas, pues sólo en el combate que tuvo lugar el día siete, sufrieron las tropas británicas 200 bajas.

Noticias de China

Madrid 14 (12' t.)

En los últimos combates que han tenido lugar en Tientsin los rusos cogieron á las tropas chinas seis cañones.

Según manifiestan los últimos despachos de Tientsin la navegación es impracticable y la artillería china bombardea constantemente el barrio de los europeos causando sensibles bajas.

En la noche del día nueve las tropas internacionales atacaron á los numerosos soldados chinos, ignorándose aún el resultado del encuentro.

FARRA

Muchachos

En esta imprenta y taller de encuadernaciones se necesitan algunos.

Situación alarmante

Varias veces hemos hablado aquí de los peligros que amenazan á las jóvenes en la época de la formación. Es conveniente volver sobre este asunto, ya que no se puede llamar bastante la atención de los padres sobre los cuidados que son necesarios para evitar accidentes que pueden presentarse y de los que la causa principal es la debilidad. La anemia, y las enfermedades nerviosas, consecuencias de la pobreza de la sangre, presentan en aquellos momentos grandes inconvenientes. Su desarrollo es rápido y la enfermedad puede tener un desenlace fatal.

Solamente una medicación enérgica, favoreciendo la reconstitución inmediata de la sangre, puede reaccionar y restablecer la salud comprometida. Hasta hoy día ningún medicamento ha podido ser comparado con las píldoras Pink del Dr. Williams, que han operado curas radicales y múltiples en todas las enfer-



medades originadas por pobreza de la sangre, como la anemia, la clorosis, la neurastenia, el reuma y en los niños el raquitismo y el bocio de San Vito. Usando las píldoras Pink se devolvieron los glóbulos rojos que son tan necesarios á la vitalidad de la sangre y en su acción fortificante sobre todo el organismo.

La señorita María Plan de Boubaix, Francia, calle Wasquehall número 108, que padecía de anemia habiendo visto curarse con el uso de las píldoras Pink, á una de sus amigas que padecía de la misma enfermedad, las ha tomado también y su hermana nos da cuenta, en la carta que sigue, del resultado obtenido.

«Con gran alegría venimos á dar las gracias por la curación de nuestra hermana, con el uso de las píldoras Pink. Desde el principio del tratamiento una apreciable mejoría se ha dejado sentir, y después la cura ha sido radical usando seis cajas. Nuestra hermana padecía anemia y una grave enfermedad de los nervios. No podía mover los brazos, ni las piernas, habiendo llegado á un grado muy alto de debilidad, lo que nos causó la mayor inquietud. Todo esto ha desaparecido y su salud es hoy perfecta.»

Las píldoras Pink se hallan de venta en casa de D. Juan Valeriano, farmacéutico, Palma de Mallorca y principales farmacias, al precio de seis pesetas y la caja de diez pesetas. Representante para España, Francia y Jaucares 67, Paseo de Gracia, Barcelona.

ESCOLASTICA

Como sigas haciendo caso al «Lipendi» que está todas las noches haciendo el oso debajo de tu balcón no respondo de las consecuencias.

Créeme, esto me sienta más mal, que no el remoión que me dió tu padre con aquel JARABE que tan mal oía.

Creo no permitirás que algún guindilla me convierta en Capuchino, pues ya sabes que no le tengo vocación al claustro.

Tu más rendido amante, MONO-SABIO.

PRODUCTOS ESPECIALES

Farmacia de J. Torrens

SOLLER

VINO URANADO PÉPSICO. Especialísimo para la curación cierta y segura de la **DIABETES.**

PILDORAS ANTILEUCORRÉICAS. Cura pronto y radicalmente el flujo blanco, las coloras pálidas, debilidad, etc.—Pílanas prospectos.

DE VENTA

Palmas: Centro Farmacéutico, Farmacia de las Capuchinas, Barcelona: Farmacia del Dr. Juan Vicens, Farmacia Española y J. Uchot y C.^a

Madrid: Farmacia del Dr. Vera del Castillo, Farmacia del Dr. Noya y Hermanos, Valencia: Farmacia de San Juan, Málaga: Farmacia del Dr. Palmer y Serrano.

Antigastrálgico Martorell

Cura radicalmente la Gastralgia, la Dispepsia en sus diferentes manifestaciones y la inmensa mayoría de las enfermedades del Estómago e Intestinos

Tónico Reconstituyente Martorell

Es el remedio más poderoso y eficaz para modificar de manera pronta y radical los temperamentos escrofuloso, linfático e raquíptico.

Suple y aventaja al aceite de bacalao y á las emulsiones que le contienen como igualmente á los compuestos de iodo, tannino, hipofosfitos y preparados de hierro.

Neurogastrina

Cura las enfermedades propias de la

Dentición

como igualmente los «catarras gástricos», los «cólicos», «vómitos», «indigestiones», «diarreas», «disenterias» y demás enfermedades precedentes del «Aparato gastro intestinal».

Farmacia de B. Martorell

Plaza de Cell—Esquina á la calle de Fiel.—Palma de Mallorca.

TOS

El remedio más eficaz

Pastillas

Paneraj

Depósito y venta: D. José Juan—Marina, 20 y Mar, 25.

Palma de Mallorca

INTERESANTE

Se desean adquirir toda clase de medicamentos y artículos del mismo modo. No faltar de otros artículos en el mismo sentido. Dirijirse al precio de la oferta. Marqués, número 18—S.M.

ORO

Ka-ia-kali

No más barros en la cara. Hermosa el cutis.—8 reales. Depósito: Farmacia de V. Valenzuela, Libertad, 10.

Se vende: Se desea vender una finca sita en el Arrabal de Sta. Catalina—Penda de Poniente, señalada con los números 99, 101, 103, 105 y 107, para más informes, dirijirse calle de la Fábrica, 31.

Alquileres: Se alquilan, juntos ó separados, los dos únicos pisos de la casa número 9, de la calle del General Barceló, ambos de bastante capacidad, yendo agregado al primero, un entresuelo, jardín, coladuría, pila para baño, agua con bomba y otros accesorios.—En la casa número 55, pral. calle de Pelaires informarán.

Tanto se vende como se alquila una casa situada, calle del Socorro, números 53, 55 y 57, con agua de fuente y de pozo, hoy destinada á fábrica de Alfarería que por su local puede servir para varias industrias como igualmente para almacen y principalmente para hostel donde podrán alojarse muchos carruajes y caballos que no tendrán necesidad de ocupar la vía pública.—Informarán: calle de la Estrella, número 34-A.

Nodrizas: Se desea una con buenos informes. Dirijirse: P. del Aceite, número 1.

Nodrizas: Una de 22 años de edad, leche de un año, desea encontrar criatura para lactar tanto en su casa como en la de los padres.—Informarán: calle de Campanet, n.º 1.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTOMAGO

E INTENTINOS

se curán siempre con el

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la

M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona.

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínsecas, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Bilis, Convulsiones difusas, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago e Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado

Venta al por mayor y menor:

FARMACIA GIOL, Paseo de Gracia, 24, Barcelona.

TIENDA DE CORSÉS

La Catalana

BROSSA—12—TIENDA

Variado surtido en corsés de todas clases, especialmente los de forma PARISIEN; precios económicos.

Especialidad en la medida, y en la confección de fajas ventrales, y en corsés higiénicos para señoras delicadas.

Ricos y elegantes corsés para novias. Buen corte.—Últimos modelos de París.—Género superior.—Composturas de todas clases.

NUM. 12—BROSSA—NUM. 12—PALMA.

NOTA: Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.

HERPES

Curanse con el linimento secante anti-herpético.

ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel su forma normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples, supuradas, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

CATARROS, BRONQUITIS CRONICAS Y TOSSES PERTINACES

Se cura con el licor breu ROVER, (aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.)

Cuatro reales frasco

Depósito: Farmacia de las Capuchinas, P. de Antonio Maura.

Viuda de E. Banqué

Representación exclusiva en esta isla de los magníficos y acreditados

PIANOS CHASSAIGNE

Venta á plazos desde CUATRO DUROS mensuales en adelante.

Pianos económicos GUARRO

Armoniums ó Instrumentos

para Banda y orquesta de acreditadas marcas.

MUSICA de todas clases y ediciones.

Precios económicos.—Venta á plazos SIN ENTRADA.

NOTA.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

Colón, núm. 34—Palma.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Julio

Línea de Cuba-México.—El día 17 saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor «Reina María Cristina», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costaferme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

El día 26 de Barcelona y el 30 de Oádiz, saldrá el vapor «León XIII» directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—El día 11, saldrá de Barcelona, el 13 Málaga y el 15 de Oádiz, el vapor «Isa de Panays», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico, Habana, Golea, Sabanilla, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Filipinas.—El día 14 saldrá de Barcelona el vapor «Antonio López», directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Ho-Io y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Canarias.—El día 15 saldrá de Marsella, el 17 de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Oádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Oádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Oádiz, saldrá el vapor «Lerache», para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Oádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para más informes, acérdate á los Agentes de la Compañía en Palma

PLAZA DE ANTONIO MAURA—NUM. 4

Establecimiento DE BAÑOS DE RIBAS Abierto de 25 JUNIO T. MONTAGUT a 15 Septiembre

Aguas bicarbonatadas variedad sulfatada de temperatura templada. Excelentes aguas, según certificados de los más renombrados facultativos para combatir las enfermedades del estómago, intestinos, hígado y aparato biliar, bajo, matriz, aparato urinario y demás abdominales.

Clima sumamente agradable en verano y tónico-excitante. [Altura] sobre el mar 810 metros.

Servicio de fonda inmejorable. Mesa francesa, española, restaurant y especial para enfermos y personas delicadas y todos los tratamientos que se sirven ordenar los respectivos facultativos de cada enfermo; precios de costumbre; salones de reunión, baile, periódicos, timbres y luz eléctrica, capilla con misa diaria, correo y telégrafo en el mismo, dirección telegráfica Baños Ribas. Hay nuevas cocinas y comedores independientes para las familias que quieran arreglarse la comida por su cuenta á 2, 4, 5 y 6 reales por persona y día; rebajas á que estén larga temporada.

Para más detalles y pedidos, Unión, 23, 1.º—Barcelona.

Las aguas embotelladas de dicho Balneario se expenden en todas las farmacias.

Caja de Previsión y Socorro

Primera compañía española de seguros sociales

Domiciliada en Barcelona calle de Bilbao, núm. 213

Capital Social 1.500.000 PESETAS

Contrata el seguro colectivo con estricta sujeción á las indemnizaciones señaladas en la ley de accidentes de 30 de Enero de 1900.

Admite el seguro individual en sus Varias formas de herencia, herencia especial, pensiones para la vejez, invalidez, accidentes y enfermedad.

Es la primera compañía de accidentes que operó en Mallorca y tiene contratado seguro con los más importantes industriales.

Ha merecido la preferencia sobre todas las otras compañías en los grandes centros fabriles de España.

Delegación en Baleares—Palma de Mallorca: D. Bartolomé Sastre—Estudio General, 2.

PONADA DE FUGO

Premiada en las Exposiciones de Lugo Logroño y Gijón.

En las cojeras del ganado vacuno, mular y caballar, así como con los intestinos y tumores de estos animales es curativa, rápida y segura su acción resolutiva y resolvente, terminando por radical curación del padecimiento. En otros casos presta igualmente grandes servicios á la medicina veterinaria prescrita por el facultativo.

No destruye el pelo ni deja marcas en la piel.

Sustituye al hiezo candente sin sus inconvenientes.

Se vende á 6 reales caja en las principales Farmacias.—Depósito general en las Baleares: Centro Farmacéutico, en Palma de Mallorca.

Medicamentos acreditados

VINO DE KOLA GIMBERNART Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y disipador de todo organismo empobrecido.—Frasco, 8 reales.

PASTILLAS GELATINOSAS GIMBERNART CLORO BOROSÓDICAS CON COCAÍNA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores.—Caja 8 reales.

LIQOR DINAMOGENICO GIMBERNART á base de Mornrol (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre.—Frasco 12 reales.

PASTILLAS GIMBERNART CONTRA TODA CLASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica.—Caja, 6 reales.

De venta: farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en Palma Farmacias y Droguerías de José Juan, Fortesa y Agulló, Centro Farmacéutico, Valenzuela y demás bien surtidas.—(2)

Viaje de recreo

á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los Franceses

descubiertas por Mr. E. A. Martell (1896) en el término de Manacor.

Ida y vuelta el mismo día

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 31.—Manacor.

No más pelo blanco

TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades belliosas es el

Purgante de ANDRES Y FABIA

Farmacéuticos premiados de Valencia

Corrige inmediatamente.

Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstrio, Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza

y otros padecimientos del estómago

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

De venta en Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 2 y principales de la ciudad á 2 pesetas caja

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

del doctor Padró

Remedio segurísimo para la curación de las verrugas ó tumores, herpes de todas clases, las lagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las contractas de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

Imp. de J. Tous, S. Bartolomé, 32.